
 
CONSELHO ESTADUAL DO MEIO AMBIENTE – CONSEMA 

ATA DA 43ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DE 
AGROPECUÁRIA E AGROINDÚSTRIA 

Aos vinte e cinco dias do mês de abril de dois mil e vinte e quatro, realizou-se a 43ª Reunião 1 

Extraordinária da Câmara Técnica Permanente de Agropecuária e Agroindústria, do Conselho Estadual de Meio 2 

Ambiente, com início às 9h, e com a presença dos seguintes membros: Sra. Marion Heinrich, representante da 3 

FAMURS; Sr. Cristiano Prass, representante da FEPAM; Sr. Gianfranco Nadin Aliti, representante do Corpo 4 

Técnico FEPAM; Sr. Altair Hommerding, representante da SEAPI; Sra. Cap. Brenda da Silva Alves, 5 

representante da SSP; Sra. Paula Hofmeister, representante da FARSUL; Sr. Tiago Pereira, representante da 6 

FIERGS; Sr. Guilherme Velten Junior, representante da FETAG e Sr. Ivo Lessa Silveira Filho, representante da 7 

SERGS. Sr. Marcelo Camardelli/SEMA. Participaram também os seguintes representantes: Sr. Domingos 8 

Lopes/FARSUL; e Secretária Marjorie Kauffmann/SEMA; Sr. Kevin Siqueira/DRHS-SEMA; Luiz Alberto 9 

Mendonça/SEMA e Sr. Diego Carrilho/DRHS/SEMA Após a verificação de quórum deu-se o início a reunião às 10 

9h10m. Passou para a pauta: Sexta reunião de retorno da Consulta Pública da Minuta de Resolução de 11 

Licenciamento Ambiental da Irrigação; Sr. Domingos Lopes/FARSUL; faz um breve relato do que já foi 12 

discutido nas reuniões passadas. Sra. Marjorie Kauffmann/SEMA se manifesta sobre o EIA/RIMA  onde se 13 

preocupa com o tamanho do reservatório e com a influência do maciço, que é o que tem maior risco, se tem 14 

também uma redação alternativa, porque embora já estivessem pensando na ampliação até 100 hectares, há 15 

uma solicitação até 200 hectares, onde já estão avaliando internamente. Sr. Domingos solicitou um intervalo 16 

de 10 minutos e informou que era 10:15 e que poderiam retornar a reunião ás 10:25 para conversarem 17 

internamente. A reunião voltou ás 10:25 dando continuidade o Sr. Domingos diz que o setor produtivo, 18 

juntamente com a FAMURS e Secretaria da Agricultura conversaram e gostariam de abrir mão do Delta indo 19 

para 23 hectares,  medida porte de barragem á nível Municipal buscando um consenso nessa pauta, a 20 

sugestão dos 200 hectares no Bioma Pampa, respeitando a altura de maciço, conforme o decreto 52931 para 21 

licenciamento Municipal para  EIA/RIMA que não poderia ultrapassar a altura de maciço de 9 metros, também 22 

informa que irão manter sobre a análise individual da barragem, como sugestão de ter um limitador de número 23 

de reservatórios, onde acima de 7 os empreendimentos são simultâneos, para tentarem construir. Sr. Domingos 24 

Lopes/FARSUL; reitera que a posição não é contra ao caráter técnico, pelo contrário este grupo que está aqui é 25 

o que enaltece o serviço tanto da FEPAM, SEMA e DRHS. Secretário Adjunto Marcelo Camardelli/SEMA 26 

informa que a proposta seria de voltar com delta da 323/2016 com 10 hectares de barragem, também informou 27 

que aumentariam o porte para 200 hectares com a altura de maciços de 9 metros. Sr. Domingos 28 

Lopes/FARSUL; passa a palavra para o Sr. Cristiano Prass/FEPAM; onde explica que dependendo da 29 

característica da vegetação em áreas inferiores a 100 hectares pensando em EIA não é uma regra única pois 30 

se tiver vegetação em estágio primário que não pode ser cortada, mas que com o EIA pode ser cortada em 31 

qualquer estágio, quando se trata de de EIA na Mata Atlantica, por esse motivo o Sr. Cristiano Prass/FEPAM 32 

gostaria de trazer o que já consta na legislação da Mata Atlântica para a minuta da irrigação. Manifestaram-se 33 

com dúvidas e esclarecimentos os seguintes representantes: Marion Heinrich/FAMURS; Sec. Marjorie 34 

Kauffmann/SEMA; Sr. Domingos Lopes/FARSUL; Sr. Cristiano Prass/FEPAM; Tiago Pereira/FIERGS; Diego 35 

Carrilho/DRHS/SEMA; Sec. Adjunto Marcelo Camardelli/SEMA; Ivo Lessa Silveira Filho/SERGS; Sra. Paula 36 

Hofmeister/FARSUL; Sr. Guilherme Velten Junior/FETAG; Luiz Alberto Mendonça/SEMA; Sr. Altair 37 

Hommerding/SEAPI; Sr. Gianfranco Nadin Aliti/Corpo Técnico FEPAM Sr. Domingos Lopes/FARSUL coloca em 38 

votação o seguinte texto do Art 1° § 9° e § 10° onde a manutenção do Delta, ou seja, retorno ao Delta com o 39 

somatório das estruturas, uma vez que a minuta não contempla o Delta, a medida porte para barramentos para 40 

porte Municipal de até 20 hectares,  EIA para o Bioma Pampa a de 50 hectares para a partir de 200 hectares 41 

com a ressalva da altura de maciço limitada há 9 metros conforme o decreto 52931 e a observação no Art 19° 42 

no § 2º. Deverão ser observadas as competências e anuências estabelecidas na Lei Federal 11.428/2006 (Lei 43 

da Mata Atlântica) e no Decreto Federal 6.660/2008. § 3º Os empreendimentos e atividades de impacto local 44 

que envolvam necessidade de supressão de vegetação em formações florestais nativas e ecossistemas 45 



associados no Bioma Mata Atlântica serão licenciados pelos órgãos ambientais municipais competentes, desde 46 

que os respectivos municípios possuam convênio de delegação de competência da gestão da Mata Atlântica, 47 

devendo na inexistência deste, serem licenciados pelo órgão ambiental estadual competente. APROVADA 48 

POR UNANIMIDADE. (VOTAÇÃO DO DIA 25 DE ABRIL FOI REVOGADA NO DIA 26 DE ABRIL ONDE FOI 49 

FEITA UMA NOVA VOTASÃO).Sr. Domingos sugere que na reunião do dia 26 de Abril será repassada cada 50 

uma das contribuições que foram feitas sobre o DELTA na consulta pública para ratificar no voto.; Sr. Domingos 51 

Lopes/FARSUL diz que gostaria de colocar em votação o envio da tabela que aprovaram na CTP AGROIND 52 

 para a CTP GCEM para ser apreciada pelos membros da Câmara Técnica. Sr. Domingos Lopes/FARSUL 53 

pergunta se teriam mais alguma alteração para ser encaminhada para CTP GCEM? Sr. Sec. Adjunto Marcelo 54 

Camardelli/SEMA; diz que tem um CODRAN 11196 dentro da LAC sobre os açudes para fornecimento de água, 55 

que está sendo instinto do CODRAN 11196 por isso terá que ser retirado de dentro da LAC o CODRAN 11196 56 

para suprimir. Sra. Paula Hofmeister/FARSUL faz as alterações de redação na tabela para aprovação. Sr. 57 

Domingos Lopes/FAESUL faz a leitura do ofício com a solicitação das alterações que será encaminhado para a 58 

CTP GCEM. Manifestaram-se com dúvidas e esclarecimentos os seguintes representantes: Sr. Domingos 59 

Lopes/FARSUL; Marion Heinrich/FAMURS; Cristiano Prass/FEPAM; Tiago Pereira/FIERGS; Diego 60 

Carrilho/DRHS/SEMA; Sec. Adjunto Marcelo Camardelli/SEMA; Ivo Lessa Silveira Filho/SERGS; Sra. Paula 61 

Hofmeister/FARSUL; Sr. Altair Hommerding/SEAPI. Sr. Domingos coloca em votação o ofício que será 62 

encaminhado para a CTP GCEM. APROVADO POR UNANIMIDADE.  Apresentação da Contribuição do Sr. 63 

Cristiano Prass/FEPAM; sobre a Captação Direta localizado no Artigo 1º § 1º Linha com a letra “C”: Sr. 64 

Cristiano Prass/FEPAM faz apresentação da sua proposta sobre a Captação Direta. FICOU PARA A PRÓXIMA 65 

REUNIÃO. Art. 1º § 8º. Os empreendimentos de irrigação descritos nas letras “b” e “c” do §1º, poderão 66 

contemplar mais de um reservatório, devendo ser considerado, para fins de enquadramento, o somatório de 67 

bacias de acumulação a cada 500 hectares de propriedade/posse. A justificativa foi que é necessário ajuste 68 

para empreendedores irrigantes possuírem igualdade e parâmetro justo dentro do território gaúcho. A 69 

adequação na redação e criação dos §9 e §10 no art 1. Manifestaram-se com dúvidas e esclarecimentos os 70 

seguintes representantes: Cristiano Prass/FEPAM; Marion Heinrich/FAMURS; Sec. Adjunto Marcelo 71 

Camardelli/SEMA; Tiago Pereira/FIERGS; Sr. Domingos Lopes/FARSUL; Ivo Lessa Silveira Filho/SERGS; Sra. 72 

Paula Hofmeister/FARSUL; Sr. Altair Hommerding/SEAPI; Sr. Guilherme Velten Junior/FETAG.  Sra. Paula 73 

Hofmeister/FARSUL coloca em votação – ACATADO – APROVADO POR UNANIMIDADE. Não havendo mais 74 

nada a ser tratado encerrou-se a reunião às 12h15m.   75 



 



 



 



 



 



 



 



 

 



 



 

 



 



 



 



 



 



 



 

 



 

 



 



 



 



 



 



 



 



 



 


